

EL DIARIO

PUBLICACION DE LA TARDE

Quito, (Ecuador). — Martes 28 de Mayo de 1901.

AÑO II. — NUMERO 333

Gran Hotel Francés

DE LOS

SEÑORES CHARRIAUD & CIA

Ponemos en conocimiento del público que desde esta fecha quedan instalados los comedores en la parte de arriba, quedando suprimido el de abajo por la incomodidad que ofrecía.

En este mismo hotel ponemos á disposición del público una panadería "FRANCO SUIZO", donde se trabaja el verdadero pan francés y además pan de molde para sandwiches y en especial galletas de exportación para los hacendados, y que no se dañan aun cuando se guarden por mucho tiempo.

Quito, 13 de Mayo de 1901.

Permanente.

Los talleres de la Escuela de Artes y Oficios de esta capital han entrado en actividad y, dotados como están de inteligentes y punzoneros Maestros, las obras que se les encomiendan serán bien hechas y puntualmente entregadas.

Como Director de dicha Escuela garantizo que no habrá el menor retardo en la ejecución de cualquier pedido que se me haga. Ofrezco los menores precios de plaza.

Se ejecutan obras de Tipografía y Encuadernación, Escultura, Carpintería, Carrocería, Ebanistería, Zapatería, Tendería, Talabartería, Tejidos de cuero y de paja y Alpargatería.

Dentro de pocos días habrán talleres para fabricar espejos y lindillos impermeables de preciosos dibujos y colores (mosaicos), industrias nuevas en la República, que están llamadas á poner al alcance de los pobres esos objetos y dar confort y belleza á las habitaciones.

Compro toda clase de pieles y maderera.

Quito, 23 de Abril de 1901.

El Director.—S. PÉREZ.

Itinerario de Correos

La Dirección General de Correos, con el objeto de garantizar al público la llegada de los correos en los días y horas señaladas y á fin de acelerar el despacho y recepción de las valijas, ha resuelto que la marcha de los correos siga en adelante la vía del puente de Chimbo, y por lo tanto ha cambiado el antiguo itinerario en la forma siguiente:

SALES:—Los Correos de Quito para el Sur, los días lunes, miércoles y viernes.

LLEGAN:—Los martes y jueves á las 7 a. m. y los sábados á las 2 p. m.

Los correos de encomiendas y certificados seguirán despachándose, como hasta la presente, los lunes y viernes.

Esta disposición rige desde la presente fecha.

Quito, á 2 de Abril de 1901.

AL PUBLICO

Y EN ESPECIAL A LAS PERSONAS DE BUEN GUSTO

En la Escuela de Artes y Oficios se trabajan tejidos de fibra con el mayor esmero y puntualidad, y existen en sus almacenes, riendas, cabezadas, arcastrancas, juegos completos con piezas de plata y ordinarios, fuetes largos y de varita, fuetes para coches, etc., etc. Se tejen silleteros de esterilla.

Se necesitan oficiales de carpintería y se paga buen jornal.

COGNAC BISQUIT DE VENTA EN TODAS PARTES

Compra y venta de valores y propiedades rústicas y urbanas. Hipotecas, préstamos, Descuentos, Sección especial de despachos de Aduana. Compra y venta de mercaderías á comisión, arreglos de títulos de propiedad. Embarques, inventarios, Balances y seguros de vida marítimos y contra incendio.

VIOENTE GONZALEZ BAZO.—Comisionista

—CASILLA N.º 4—GUAYAQUIL—

Oficina, calle de Pichincha, casa del Sr. Aurelio Aspiazzi, al lado del Banco del Ecuador—Guayaquil

GRAN CAFE CENTRAL

(Carrera Venezuela N.º 45, antigua calle de la Platería, casa del finado Sr. Dr. Ricardo Valdeviso).

Se sirve Bisteck, Lunch, Tortillas, Té, Café, Chocolate.

Se preparan Ponches calientes de toda clase

Licores finos de toda clase, por mayor y menor, al mismo precio que en las demás cantinas.

Se preparan Cocktail Bitter, de toda clase.

Variado surtido en conservas frescas, de las mejores marcas.

SERVICIO ESMERADO

Juan E. Alcoser.

SUCURSAL LA ITALIA

Acaban de llegar Vinos Italianos de los más finos y preñados. Victoria Espumante y Grinolino. Brachette y Lágrima Cristi. Tokay y Capri blanco. Barolo y Marsala. Nebbiolo y Chardonnay y Cuzaco. Palermo y Cognac Gallico. Malvasia y Mistela en botellas de fantasía.
Vinos Franceses.—Champagne Montebello. Champagne Sarmount. Vino Sarterne y Bitter Aperi. Vino Graved del más fino y Bitter Angosturo.
Vinos Españoles.—Jerez Gilbey y Kino Kola.
Vinos Portugueses.—Oporto (Gilbey y Agua Apollinaris. Oporto Carmaco y Torres Jerez en barriles y en cajones. Pajarete en barrilitos. Vermouth Torino legitimo. Vino Burdeos Sant Emillion. Vino Burdeos San Julián. Vermont Francés Noll 1 P.

Botellas.—Vino Burdeos común.
Barriles.—Jerez Seco. Jerez Dulce. Jerez Alcorado. Málaga. Aguardiente de Ica (Perú). Italia de Lombaria (Perú). Mayoreo de Guayaquil. Cerveza Chimborazo y Cerveza negra. Cerveza Ambos Mundos, importada directamente para nuestra Casa.

Conservas.—Camarones é Higos de Nápoles. Ración de Campo. Sardinias sin espinas. Caracoles y Mantequilla extranjera. Corn Biff. Sardinias en mantequilla. Salmón. Ostras y Pimientos Morones. Salchichas Trufadas. Chorizos. Langosta. Jamón del Diablo. Caviar de Rusia. Choros en miniatura de Chiló (Chile). Salchichón de Génova. Pickles de toda clase. Pimiento molida. Té Hornimans. Espárragos y Puntas de Espárragos. Ciruelas en tarros y por libras. Trufas y Sopa á la Juliana. Jamones de pernil y Bacalao por mayor y menor. Lámparas y Picadores Universales. Chocolate de varias clases. Confitas en cajas y por libras por mayor y menor. Frutas confitadas y Frutas en jugo chilenas. Fideos y Galletas, un gran depósito para el público. Sal Refinada y Lustina para planchadores. Pasas, Coeos, Duraznos, Manzanas y un gran surtido de todos los productos de nuestra Gran Fábrica La Italia.

Cigarrillos de todas las marcas de Guayaquil, Corona habano, Rey del Mundo y Ramillete

Acaban de llegar

Gran novedad en conservas.

Blok de seis cajas de conservas diferentes.

Blok de un almuerzo completo con vino y cognac

Maqueroz á la Mariné en vino blanco.

Atún á la Mariné.

Sardinias en aceite, en tomate y en mantequilla.

Cien cajones de dos docenas cada uno de Cerveza "DORTMUNDER" blanca y rubia, es la mejor Cerveza que se importa al Ecuador.

LLEGO DE AUSTRALIA

EL GRAN REMEDIO DEL SIGLO XX

INFALIBLE PARA LOS DOLORES REUMATICOS

ACEITE DE EUCALIPTUS

Por experiencia propia curación segura. PROBAR PARA CREER!

VENDEMOS EN TARRITOS DE MEDIO LITRO.

También hemos recibido de Bélgica directamente **ANELINA** de todos los colores, que ha obtenido el gran premio en la Exposición de París de 1900. No tiene rival en su pureza. Vendemos en cajas de media libra y una libra.



LA CAMPANA

FABRICA DE CERVEZA



Carrera de Chimborazo al pie del Placer

En este antiguo, acreditado y bien acondicionado Establecimiento, se elabora cerveza cristal y negra con la mejor cebada y el buen lúpulo de Alemania.

Las personas fatigadas por el trabajo encontrarán el gran reparador de sus fuerzas en la cerveza cristal.

Los médicos aconsejan á las personas débiles el uso de la cerveza negra como reconstituyente.

CENSURAS PUERILES

IV

Otro de los argumentos que se aducen contra el resultado probable de las conferencias de Santa Elena es la falta de seriedad en las concesiones hechas por Monseñor Gasparri, en razón misma de la enorme liberalidad de ellas.

Esta gratuita suposición plebe se toma en cuenta en la siguiente:

La disyuntiva es la siguiente: El Papa ratifica lo hecho por su Delegado en su nombre y, naturalmente, según sus instrucciones, o no lo ratifica.

Lo ratifica, aprueba la conducta de Monseñor Gasparri, halla que lo practicado es conducente al restablecimiento de las buenas relaciones entre la Iglesia y el Estado en la República del Ecuador?

Pues entonces, digan los que dixeran los ultra-radicales que tienen el fanatismo del odio a la Religión, hemos ganado el pleito, pues ha logrado la actual Administración hacer aceptar por Roma todas las mejoras y reformas implantadas y hechas desde 1895 en el terreno social y religioso, y, además, la salida terminante en el empeño de hacer reconocer, de manera formal y solemne, los derechos, facultades y prerrogativas alegados por el Estado en sus relaciones con la Autoridad Eclesiástica.

El Romano Pontífice no aprueba el negociado por su representante y, por consiguiente, niega su ratificación a los protocolos de Santa Elena?

En este caso qué hemos perdido?

Las cosas continuarán en el mismo punto y en la misma situación en que estuvierón a principios de año.

Es decir, quedaría vigente la Ley de Patronato en todas sus partes, e igualmente en vigencia los artículos constitucionales y las leyes secundarias que regulan las relaciones entre la Iglesia y el Estado.

Por donde se ve que con la negativa de la Santa Sede en nada absolutamente mejoraría la situación del clero ecuatoriano.

Bien al contrario, su suerte sería más precaria y expuesta al riesgo de las medidas de represión, ya que el Gobierno, en vista de la torpeza de la Curia Romana, haría lo que hasta ahora no ha hecho: dictar órdenes apremiantes y apelar á recursos supremos para hacer práctico dicho Patronato y vencer la resistencia del clero.

Supongamos que el episcopado oponga la misma fuerza de inercia á las medidas administrativas y haga ineficaz toda la energía que el Poder Político desplegue para hacer obedecer la ley. ¿Qué sacaría de eso?

Un fruto bastante amargo: que las diócesis se mantengan en sede vacante, casi en acedia, que el clero se vea privado de sus emolumentos y que la violencia odiosa se haga necesaria como un recurso de policía social.

En cuanto á la Administración, sea cual fuese la conducta de la clerocracia ecuatoriana, aun con la negativa en referencia habría sacado provecho.

Se demostraría entonces que el Gobierno ha hecho cuanto ha podido porque termine la tirantez de sus relaciones con la Iglesia, y que no ha sido por culpa de él si dichas relaciones quedan en el mismo estado de cosas.

Y con esto, se le habrá quitado un pretexto al clero laborante en política y á los que de nuestra pretendida impiedad hacen un grito de guerra.

¿Que nos llaman impíos, que nos apellidan opresores de la Iglesia, que nos sindicán de herejes y cismáticos?

Pues es fácil la respuesta. Impíos, ¿por qué? No honrando los brazos al Sumo Pontífice, en además filial y amistoso? Opresores de la Iglesia ¿por

qué? No hemos dejado á su criterio y lealtad el cuento de nuestros pretensiones y la reclamación de nuestros derechos? En discusión hidalga y sincera, no hemos planteado el gran problema y el Delegado Pontificio no lo ha resuelto á satisfacción nuestra?

Herejes y cismáticos ¿por qué? No recibimos cortésmente á Monseñor Gasparri? No acudimos solícitos al llamamiento de Monseñor Gasparri? No se negoció en Quito y en Santa Elena?

Pues si en Quito fuimos burlescamente engañados por una diplomacia sin pulso, si lo hemos sido en Santa Elena con promesas de concesiones que no se habían de verificar, no somos nosotros quienes rompemos toda relación con la Santa Sede, sino la Santa Sede quien nos arroja lejos de sí por el hecho de no dejarnos mirar nosotros como un pueblo bárbaro y conquistable al cual se le puede y se le debe tratar con deslealtad y sin miramientos.

Así, de todas maneras, la ganancia es nuestra, pues salimos hidalgamente del empeño, y con notorio provecho.

Pero estamos argumentando sobre un supuesto falso y una probabilidad muy difícil.

Vamos á ver, ¿nos quieren dar la razón de por qué el Romano Pontífice desaprobaría lo hecho y pactado por su representante?

Venga cualquier estudiante de Derecho Internacional y díganos si no es verdad, que todo agente diplomático procede por voluntad de su mandante y según las instrucciones recibidas para solucionar este ó aquel negocio. Respondámonos si no es cierto que dichas instrucciones suelen ser detalladas y previsoras.

Si esto es así, ¿cabe en hombre cuerdo el pensamiento de que el Delegado Pontificio hubiese procedido por sí y ante sí, sin conocer siquiera las intenciones de la Santa Sede ni medir la elasticidad de las concesiones que pretendía arrancar de nuestro Gobierno y de las que pensaba hacer en nombre y por autoridad de su mandante?

¿Cabe imaginarse que una Cancillería tan metida como la del Vaticano, que, según es sabido y conocido, marcha siempre con los ojos bien abiertos después de haber tentado y reconocido el terreno, que cabe imaginarse, decimos, que la Cancillería Pontificia no hubiese dado al señor Gasparri una norma de conducta, precisa, invariable, ineludible, aun para casos imprevistos?

El temor de una negativa es, pues, muy lejano y muy improbable, si hemos de creer, como es natural, que el Delegado del Papa ha procedido siguiendo claras y explícitas instrucciones.

De otro modo ¿qué objeto hubiera tenido la venida del negociador pontificio? ¿A qué atribuir su conducta?

¿A qué? ¿A la diplomacia de los arduos y aguilas en la cual cada negociador procura armarle una emboscada ó darle una zancadilla al continente, es, ya cosa vieja y pasada de moda, condenada por la seriedad de las relaciones internacionales y mirada por la verdadera diplomacia como un indecuento juego de niños.

En la vida, el hombre ilustrado, acostumbrase más hidalguía en los tratos de las naciones entre sí precisamente en la forma y los procedimientos, aunque las intenciones sean perversas. Venirse con mentiras incoherosas, dar el abrazo de Judas al que se quiere tener de amigo porque hay interés notorio en tenerlo, no conduce al fin deseado, y por ello no se acostumbra tal conducta. Y vamos á creer que nada menos que el Papa se meta en estas puerilidades asnosas? Y vamos á creer que haya un sacerdote digno, un prelado circunspecto, un hombre hábil y razonable que se preste á ser juguete en una acción que en poco está no le callifiquemos de infame?

Por otra parte, creer que Monseñor Gasparri ha querido burlarse donosamente del Gobierno del Ecuador, ofreciendo el oro y el moro para salirse luego con que aquí lo puse y no parece, es hacer muy poco favor á la seriedad de su carácter sacerdotal y á su dignidad y honradez de hombre. Por qué, para qué conducirle de semejante modo? ¿Qué sabía ganando con ello?

¿Cuál es en este momento el interés de la Iglesia Católica en la República del Ecuador?

Mantenerse en buena armonía con el Poder Civil, por lo mismo que éste no se le manifiesta muy propicio.

Y apelar á un sistema de engaños y desaires por el camino de la reconciliación y de la buena armonía.

De todo esto deducimos que padecemos en el aire los que declaman contra las conferencias en cuestión "porque el Papa no se ha de avenir con el hecho por su Delegado".

Arribo del General Alfaro á Guayaquil

GRAN OVACION

Guayaquil, Mayo 28 de 1901.

Sr. Director de "El Diario".

Son las diez y cuatro del día; y en este momento acaba de arribar á Guayaquil el Sr. General Alfaro en medio del entusiasmo febril del pueblo, de este pueblo del 5 de Junio que de una manera tan espontánea y cordial salió á recibir á su Caudillo. Esta ovación comprueba que no ha disminuido la inmensa popularidad de que goza el Presidente de la República en esta ciudad que fué la primera en proclamar su nombre á raíz de la última transformación política. Luego comunicaré á Ud. detalles acerca de esta manifestación, que constituye un verdadero trunfo para el infelice Jefe de nuestras libertades.

El Corresponsal.

Instituto Pedagógico de Varones

(Continuación).

El Sr. Robinson Director del Instituto Pedagógico de Varones, dijo:

Señor Vicepresidente de la República, Señores Ministros, Señores y caballeros.

La principal diferencia entre los antiguos y los nuevos métodos de enseñanza consiste en el uso y ejercicio de la inteligencia y de la razón en vez de la memoria. Voy á demostrarlo.

Sólo el hombre está dotado de esta facultad suprema, la razón. Los animales tienen la memoria, en algunos casos, bien desarrollada, y á veces más que el hombre; pero carecen de raciocinio.

En los cursos de Instrucción, sea primaria ó secundaria, los alumnos deben emplear siempre la inteligencia más que la memoria.

El objeto, ó más bien dicho, el fin de toda escuela ó colegio, no es sólo el impartir conocimientos teóricos y prácticos, sino también cultivar y desarrollar esta facultad divina llamada razón.

En la vida, el hombre ilustrado no sólo emplea sus conocimientos, sino también las facultades intelectuales amplificadas y robustecidas por el uso. Pero si el alumno emplea solamente, en la escuela y en el colegio, la memoria, cuando salga del colegio no se adaptará fácilmente á las circunstancias que le rodean en la vida social.

Hay un refrán que dice: "El niño es el padre del hombre" lo que quiere decir: "Cual es el niño tal será el hombre".

Si se instruye la niñez los hombres de la futura generación serán ilustrados, y lo serán exactamente conforme á la instrucción dada á

la juventud de la generación presente.

Si la instrucción dada no es simétrica, cultivando y desarrollando todas las facultades intelectuales del niño, la generación venidera demostrará los efectos.

La inteligencia, especialmente debe ser desarrollada. El método intuitivo ó objetivo es par excellence el método que desarrolla la razón sin dejar en abandono á la percepción y la memoria. Hace poco me preguntó un amigo: "¿Qué es el método objetivo é intuitivo?" Le contesté: "Es el método que emplea las cartas geográficas al tratarse de Geografía; los cartones murales al tratarse de lectura, escritura, etc., en fin es el método que hace visible y atractivo lo que se enseña al niño." "¿Todo el mundo emplea ya estos sistemas de enseñanza?", me replicó. "Sí, le contesté, pero principalmente valiéndose de la memoria no es verdad! El método intuitivo incluye no solamente la aplicación de la vista sino de la inteligencia y la razón.

Lo que el alumno ve y comprende por la intuición, que es natural á todos, comparado las cosas que aprende, discutiendo y razonando para llegar á conclusiones, no necesita de repetición constante y recalcada para memorizar y aprender.

Recuerda con facilidad lo que ha aprendido sin necesi dad de fatigosas repeticiones. Recuerda con gusto todo lo que ha visto y comprendido por la natural intuición! Contésteme mi amigo que éste sí era para él realmente un sistema nuevo, y que verdaderamente debe interesar mucho á los alumnos! Le contesté que sí era verdad; y que los alumnos aprenden, por este método, con placer, y que en vez de aborrecer la escuela y odiar á sus profesores, les amaban, cuando aprenden por este método; y que casi nunca querían faltar á las clases.

Sí, señores, así, por este sistema los alumnos cultivan la inteligencia y la razón, y conservan fácilmente en la memoria lo que aprenden sin necesidad de estudiar en alta voz y perder horas en memorizar lo que no comprenden.

Un día aprende algunas palabras, es verdad, pero esta misma mesa de trabajo diario el enseñarle una sola palabra, una sola frase.

Debemos grabar en la mente de los niños ideas y no palabras ni frases. Debemos cultivar y desarrollar sus facultades racionales y hacerles recordar en un momento lo que observan.

La razón y la facultad de poder así desarrollar fácilmente lo que se aprende es la base de una carrera rápida de instrucción.

Más tarde el alumno podrá arrostrar las más grandes dificultades en el estudio de las ciencias, y resolverá los más difíciles problemas. De esta manera llegará á ser hombre verdaderamente inteligente, instruido y fuerte.

El carácter de una nación depende enteramente de la educación dada á su juventud.

Si á los niños se les instruye el pueblo de aquella generación llegará á ser un pueblo instruido. Así, el porvenir de los pueblos depende de las escuelas y colegios.

Si el viento fuere un arbolito en los primeros años de su vida nunca podrá ser recto, nunca podrá enderezarse.—Un manzano ó naranjo nunca puede dar buen fruto si no tiene á su principio los elementos de su vida para su robustez.—De una fuente turbia y venenosa no puede nacer un río de aguas puras y cristalinas, así tampoco de una niñez mal instruida y mal desarrollada no puede nacer una generación fuerte é ilustrada.

Los nuevos métodos de enseñanza, por el mero hecho de desarrollar las facultades intelectuales más importantes son el medio más eficaz de llenar la juventud de energía y actividad. Cuando la inteligencia se aviva también la

energía se aumenta. El fin principal de los nuevos métodos es avivar la inteligencia y llenar así de energía y vida á la juventud.

En consecuencia, al comprender estas ventajas, todos tienen sed de adquirir mayores conocimientos y lograr á alcanzar lo que otros no han alcanzado. Miran delante de sí un vasto y anchuroso horizonte de conocimientos, y con vivo anhelo y llenos de esperanza avanzan en pos de él con frente erguida y paso firme para tomar posesión de ellos.

Este es el espíritu que lleva adelante á un pueblo; el espíritu de viva esperanza y energía indomable.

Una vez despertada la inteligencia y generalizado este movimiento entre los jóvenes de una nación, no hay duda alguna respecto de su porvenir. Marcha adelante con pasos gigantescos en el camino del bien.

Los nuevos métodos de enseñanza, una vez generalizados entre un pueblo que tiene sed de progreso y engrandecimiento, despiertan esa inteligencia para que á su vez despierten también el espíritu de actividad y entusiasmo entre las masas.

Para conseguir tan inmensas ventajas, vale la pena trabajar con paciencia y constancia. No hay duda que hay que vencer obstáculos y pasar dificultades, y que es necesario algún tiempo para alcanzar grandes resultados, pero así como la gota taladra la piedra, la constancia, repito, hará coronar la obra.

Las dificultades propias de toda obra grande, y máxime las que se presentan á sus principios, no deben inquietar ni hacer retroceder á los tímidos, sino, al contrario, servir de estímulo para hacer producir mayores esfuerzos; no se puede conseguir todo lo que se quiere en un día, ni aun en un año, pero con la paciencia y la constancia se conseguirán los frutos del trabajo asiduo y del valor constante que son necesarios para el buen acierto de cualquier empresa.

En resumen los nuevos métodos que son, sin discusión, superiores para vigorizar la inteligencia, que es la facultad divina del hombre, traerán los mayores beneficios para la sociedad una vez introducidos y empleados eficazmente.

Los jóvenes de ambos sexos llenos de verdadero entusiasmo, al aprender estos nuevos métodos, no tienen por menos que ser el más halagüeño porvenir para la Patria.—Con tan interesante perspectiva, cuán importante es que sean bien instruidos, que participen de los conocimientos más avanzados del siglo, y en fin que tengan todas las ventajas que disfrutau ya los jóvenes de otros pueblos.

El movimiento del siglo es siempre progresivo.—Nuevos descubrimientos, nuevas ideas, nuevos métodos; y los pueblos más adelantados son los que más han aprovechado de estos descubrimientos é inculcan las ideas más avanzadas.

El siglo diez y nueve era un siglo de muchas luces, pero el siglo veinte será indudablemente de muchos más progreso y luz.

El sol de este nuevo siglo se ha levantado con un horizonte radiante y luminoso cual hasta ahora no ha contemplado el mundo. Y su luz crece! y las sombras huyen! Vendrá pronto el resplandor del medio día.....

De nuestra parte haremos cuanto se pueda; pondremos todos nuestros humildes esfuerzos para trabajar con empeño, y cada uno en su esfera de acción, para que la juventud convida á nuestros cuidados marche con paso firme y pecho levantado al apoteosis de su carrera, y nuestra satisfacción será cumplida si mediante nuestras humildes facultades contribuímos á dar impulso al movimiento grandioso de progreso y reforma que caracterizan al siglo en que vivimos.

He concluido.

¡YA LLEGO! El acreditado cognac "BOLIVAR ***" y se encuentra

El Sr. Secretario del Instituto Pedagógico de Varones, D. Carlos Aguilar, dijo:

Señor Vicepresidente, Señores, Señores Ministros, Señores:

Permitid que el más humilde de los hijos del Ecuador, el último de vuestros compatriotas tome la palabra en este solemne momento, como en representación de los profesores nacionales, á quienes el Supremo Gobierno ha honrado con el nombramiento de colaboradores en el Instituto que hoy se inaugura.

No esperéis de mí un estilo florido ni elocuyente; voy á hablar el lenguaje sencillo del maestro de escuela, el lenguaje de la niñez, como que vengo sacando ya 24 años, el proceloso mar de la enseñanza. Sólo el entusiasmo que es el que debe despertar, actos como éste, en toda alma republicana, me hace ocupar, tal vez con atrevimiento, este lugar.

Ayer no más señores, vimos venerable la solemne instalación del Instituto Pedagógico de señoras; ayer no más se dió el gran paso, el paso á la luz, el paso deseado por largo tiempo, y cuya realización ha sido el sueño de oro del actual Gobierno. Hoy tiene lugar igual solemnidad, la inauguración del Instituto Pedagógico de Varones; el complemento, diré así, de la magna obra de regeneración que dará timbre en los futuros siglos al Partido Liberal y á su ilustre Caudillo, quien no ha querido que le sorprenda el ocaso de su gloriosa administración, sin dejarnos esta prueba más del amor que abraza para el engrandecimiento de la Patria. Si, señores, tanto ya es cosa el haber un mortal colegio, pero nos queda un consuelo; la indeleble estela de su tránsito, que no la debemos perder de vista para seguir camino del progreso inmortalizando estos hechos con caracteres de oro en las gloriosas páginas de la historia.

Verdaderamente, señores, que cualquiera que mire y razone sin pasarse de lo conveniente, mal que le pese, que con la fundación de los varios colegios que hemos visto inaugurarse y que estamos viendo en la presente, ha subido el actual Gobierno al pínaculo de la gloria, á donde no subió ni el Gran Coloso de no muy lejanos tiempos, con todo que era amante del progreso y engrandecimiento de su Patria. Ministros, señores, y grandes y admirables mestros hemos visto sucederse desde la gloriosa fecha del 5 de Junio de 1895 hasta hoy.

Mereced de algunos el anatema por lo que voy á expresar, pero tengo para mí que hasta el inmortal Sucre ha querido que sus venenadas cenizas sirvieran durante tantos años á la en la fría tumba del olvido, sean descubiertas y salgan á dar un timbre más de gloria al grandioso espectáculo de la actual administración..... ¡Por qué no sucedió este valioso descubrimiento atrás en aquellos tiempos que nuestros abuelos nos dicen que fueron mejores! Ministros, señores..... Pero venimos al asunto. Mucho se ha dicho mucho se ha argumentado acerca de estos dos Institutos. Los enemigos de la civilización y del progreso han dicho enano han querido en sus ojos smeltas, valiéndose hasta de la mentira, del descrédito y hasta de la calumnia contra estas dos instituciones. Se las ha calificadas de masonías, de laicas, de descalzadoras, de ateas y otras cosas más..... Pero esto y mucho más dirán porque temen la luz, temen la ilustración del pueblo, temen que éste una vez salido del oscuro círculo que les circunscribe les quite sus derechos, y por eso y sólo por eso se afanan en propagar cuanto pueden en contra de las obras grandiosas que hace el Gobierno. No conocen, ó más bien dicen no quieren conocer el bien de la Patria ó temen su propia cobardía. Se resisten á comprender que el niño día por día pasa á ser hombre y por consi-

guiente, según el orden más natural y perfecto, á ser padre de familia, y que, como tal tiene alguna misión que cumplir en el presidio político ¡deus pápi que tiene que, mediante la adquisición de conocimientos, ganar un capital en el tiempo de su frente, y que transmitirá á sus descendientes y que reposando por encima del tiempo fundará una dinastía. Si, señores, bien lo sabéis que cada vez que el padre de familia guarda una moneda, para librar á su familia de la miseria, rescata al mismo tiempo á la Patria de la servidumbre. La independencia de situación, señores, alianza la independencia de carácter. El despotismo necesita de pueblo mendigo. Que éste deje de pedir limosna y el despotismo no podrá sostenerse. Y cuál es el mejor medio y el más cierto y más seguro para afianzar la independencia de carácter? La instrucción y la educación. Y dónde se recibe la instrucción y la educación prácticas para todas las circunstancias de la vida? Aquí, señores, en los Colegios Normales.—Y este propósito bien que pone en nuestras manos el Gobierno, no queremos aprovechar, ó para mejor decir, los oscurantistas se oponen tenazmente á ello, porque no los conviene.

¡Oh! Ecuatoriano soy y me glorío de serlo, pero me avergüenzo de que se diga de mi Patria que no se la puede hacer el bien sino á palos, sino con el plomo y con el filo de las bayonetas! Pero no es posible también que el Gobierno lleve á término ninguna obra de esta naturaleza sin que la calumnia y la ignorancia salgan á su encuentro á ponerle las más bajas y ruines cortapisas. Pero en fin, lo que hay de verdad es que son calumnias estultas, intereses mezquinos, temores ridículos, como dijo muy bien el inteligente joven Sr. Dn. Nicolás F. López, en el día de la instalación del Colegio Normal de señoras; *manuraciones de la impotencia que han dado comienzo á su labor de zapa; pero están pagados.* La indiferencia y el desprecio del público sensato é ilustrado ha caído sobre ellos, y, mal que les pese, verán que estos sistemas de educación cambian las condiciones de la sociedad, transformándola y mejorándola.

Continuará

Crónica INTERESANTE

El Instituto Pedagógico de Varones está funcionando desde hoy, con un número regular de alumnos. Se replica á los padres de familia, cuyos niños los han hecho matricular, que los hagan concurrir lo más pronto, á fin de, previo exámen, saber á qué clase debe destinárselos.

El Secretario, CARLOS AGUILAR. (10 v.)

Privilegio

El Sr. Otto Amussen ha elevado al Presidente de la República una solicitud en la que pide se le conceda privilegio exclusivo para la introducción y aplicación en la República del "Autotelefono" y "Teatromicrofono", habiendo elevado al mismo tiempo un pliego cerrado, la memoria descriptiva de dichos aparatos y los diseños respectivos.

Abusos

El Teniente Político principal de Sangolquí Sr. Díaz ha flagelado á un muchacho, después de haberlo tenido preso una noche, por el solo motivo de que el expresado muchacho no salió al Cura de esa parroquia, quien fué á poner la queja dando dicho Teniente Político.

Este mismo Teniente Político, sabemos que por todas las casas de Sangolquí ha recorrido exigiendo á todos los habitantes de ese lugar, á que se confiesen y comunicáran-

les con su suero de multa caso de que así lo hicieren.

¡Ha de verse cosa semejante!

Exposición de pintura
El domingo por la tarde, se clausuró la exposición de pintura promovida por el Consejo Cantonal, con motivo del aniversario de la batalla de Pichincha. Se han exhibido sesenta cuadros, presentados los más, por personas particulares; pues varios de los pintores han manifestado la más completa indiferencia en este asunto, al extremo de no haber contestado siquiera, por cortesía, la invitación que los dirigiera el Municipio, para que tomaran parte en la referida Exposición.

Ayer debió haberse reunido el Jurado calificador compuesto de los Doctores Belisario Albán Mejstana, Alejandro Cárdenas y Dn. Leonardo Salvador, á fin de adjudicar la medalla de oro y diplomas, según el mérito de los cuadros.

Siempre subversivos
Personas que concurren á la velada literario-musical en honor de San Juan Bautista de la Salle aseguran que ésta resultó verdaderamente indigesta, por lo largo y pesado de los discursos pronunciados por los *músicos*, esto es, por algunos caballeros, no algunos discípulos de los Hermanos; y que además ofreció ciertas notas cómicas como la de que el Sr. Presidente del Coanité la Salle no pudo leer su discurso, sea por nerviosidad ó cualquiera otra causa. Que los Sres. *discursadores* atacaron rudamente al Gobierno, no hay para qué decirlo, ya que hartó sabido es que allí donde están reunidos los conservadores, no escasean los insultos y calumnias á los liberales; mas, lo que sí disgustó fué el que se haya mandado una Banda del Ejército á dar *bombo*, esto es musical á torpes ataques al actual régimen político, dirigidos por la *crème de la crème*.

Esto merece averiguación y castigo para con los revoltosos. Con qué pasé se honran á los Santos!

De milicia
Hallándose el Comandante de Armas indispuerto en su salud ha tenido á bien delegar al Sr. Coronel, Primer Jefe de la Brigada «Bolívar» para que presencie el pago individual de los alcances de los haberes por el mes de Marzo de todos los cuerpos que hacen la campaña en esta plaza.

—Se ha llamado al servicio activo de las armas al Teniente Ulipiano Espinosa, con destino al Depósito de Jefes y Oficiales en comisión de esta plaza.

—Entre las pensionistas de Montepío Militar dase de alta á la Sra. Petrona Cortés viuda del Subteniente Ignacio Alarcón con la pensión mensual de doce sures cincuenta centavos.

Telegrafista
El Sr. Director de Telégrafos ha pedido al Ministerio de Fomento el nombramiento de telegrafista en favor del Sr. Aurelio Jarrín, para la Oficina de esta Capital.

Cuadro
El Sr. Vicario de la Arquidiócesis ha remitido al Ministerio de Cultos el cuadro comparativo de las parroquias eclesiásticas y civiles, con la indicación de las que se hallan desprovistas de Párrocos, por haberlo solicitado el Sr. Ministro de Fomento.

Infracción de ley
El Jefe Cantonal de Registro Civil de Latacunga ha impuesto la sanción respectiva al Cura de la Matriz de esa jurisdicción, por haber infringido el artículo 27 de la Ley del ramo.

Archivo
Debido á los esfuerzos y entusiasmo del Sr. Aurelio Soto V., el Archivo del Ministerio de lo Interior se encuentra perfectamente arreglado y con el asco necesario. Nos complacemos en felicitar al Sr. Soto.

Muerte violenta
Ayer á las dos de la tarde, Trinidad Reyes penetró á la tienda de Hermenegildo Ortiz, sita en la Carrera «Chimborazo», en momentos que en la expresada tienda no había nadie, y la dueña es-

taba ausente, la que cuando fué y abrió las puertas encontró que la Reyes había muerto, sin que se sepa la causa.

El cadáver fué remitido al Autópsico para la correspondiente autopsia.

En la primera Comisaría se hacen las investigaciones del caso.

Agradecimiento
Los habitantes de Umbayá y Tunabaco se hallan muy agradecidos del Supremo Gobierno, por los actos humanitarios ejercidos en bien de su salud. Así mismo están satisfechos de los Sres. Médicos que actualmente se encuentran allí, quienes han puesto el esmero necesario para desterrar en algún tanto las epidemias que azolaban esas poblaciones.

Jefe Político
El señor Rafael Mancheco ha sido nombrado Jefe Político del Cantón Riobamba.

Exoneración
Se ha ordenado el libre importación de 28 bultos de ropa para el Ejército, de conformidad con el artículo 57 de la Ley de Aduanas.

Tenientes Políticos
El Ministerio de lo Interior ha expedido los nombramientos de Tenientes Políticos Principal y Suplente de Santo Domingo de los Colorados en favor de los señores Fidel Martínez y Gregorio Quiñónez, respectivamente.

Orden de Pago
Se ha ordenado el pago de 200 sures mensuales a las reparaciones correspondientes á la carretera nacional de la Provincia de León.

Refacción
Se ha ordenado la refacción del camino carretero que desde el Ejido Norte de esta capital atraviesa los sitios del Batán y s une á la carretera nacional del Norte.

Gravamen
Varios padres de familia se quejan de las exigencias de algunos maestros y maestras de escuela, quienes á sus alumnos les han obligado que para la próxima fiesta de Corpus, deben tener todos sin excepción uniformes de tela fina y otros adornos; y caso de que no los cumplan serán expulsados.

Esto es justo! Trasladámos al señor Director de Estudios, para que prohíba esa obligación impuesta á los niños pobres.

De Policía
—Santos y Rosa Guallasmán fueron demandados por robo de ropa.
—Julio Torres ha vendido con engaño alhajas falsas por ínas.
—Aurora Paredes se ha sustraído un par de cortinas de Trinidad Guerra.

—Fué remitido á la cárcel el peón profano Alejandro Guzmán.
—Francisco Bolaños se ha sustraído varias especies de propiedad de David Barbosa.
—Severo Medina y N. Villalva se han sustraído una guitarra de Carmen Bolaños.

La 1.ª Comisaría entregó \$ 2,40 á Miguel Pacas.
—José María Barbosa ha abandonado el hogar doméstico.
—La Oficina de Pesquisas entregó á Manuel Jiménez tres sures; á Abel López, dos piezas de oro con perlas; á Sr. José E. Lara, una gramática; y á Carlos F. Cruz una leontina de oro valor de ochenta sures, recaudada de poder de N. Benalcazar.

—Rosa García fué conducida presa por embriaguez.
—Saturnino Alajo estropeó á su consorte.
—Espíritu Cruz y Manuel Alvarez fueron conducidos presos por inuovales.

—La 1.ª Comisaría obligó á Encarnación Pazmiño á la restitución de un par de zapatos de lizo pedrazos, de propiedad de N. Pazmiño.
—Hoy fueron juzgados 14 contraventores por distintas infracciones.

MANUEL E. RENGEL
—ABOGADO—
Ha trasladado su estudio, frente al Carmen Bajo, casa del Sr. Juan Salvador.

REMITIDO
FELICITACION
Como amigos de la muy apreciable y digna Sra. Dolores L. y de Polanco, nos creemos en el deber de felicitarla muy cordialmente, por la feliz terminación de sus arreglos testamentarios con los otros herederos del finado Coronel Dn. José Antonio Polanco.
Y como nos consta que es debido en todo á la activa y desinteresada intervención del Sr. Dn. Simón Alvarado, como se han verificado estos arreglos, felicitámos también á este caballero, por su noble procedimiento.

Quito, Mayo 28 de 1901.
RELACIONADOS

Avisos AL PUBLICO
Se pone en conocimiento que en esta fecha se ha extraviado el cheque N.º 3.389 G girado por el Sr. Luis Maximiliano Marín, el 27 del presente contra la Sucursal del Banco Comercial y Agrícola, á la que se ha ordenado no pagarlo, sea quien fuere el que lo presentare.
Quito, Mayo 28 de 1901.

Para el Corpus
Participo á mi clientela que acabo de recibir un selecto surtido de Mantas de burato de seda (chinas) llanas y con guarda, varias clases, como también bordadas enteras, las que ofrezco realizar á precios sumamente baratos.
Equiel Rodríguez M.
—Portal de la Municipalidad—
Quito, Mayo 21 de 1901. (8 v.)

AL QUE INTERESE
en el Hotel frances se arrienda una tienda grande y cómoda con cuartos para bodegas si es necesario. Para tratar dirijanse al Sr. Charriand dueño del Hotel.
Quito, Mayo de 1901. (8 v.)

PARA FOTOGRAFOS Y AFICIONADOS
Planchas secas de la afamada fábrica de LUMIERE, papeles, sustancias y demás artículos para fotografía se encontrarán de venta, por mayor y menor, en mi establecimiento situado en la Carrera de Guayaquil (calle del Comercio) N.º 99.
PRECIOS REDUCIDOS
José D. Laso.
Quito, Mayo 8 de 1901.

GUSTAVO DIEZ ARROYO
DOCTOR EN MEDICINA
tiene el honor de ofrecer al público sus servicios profesionales.—Carrera «Flores» N.º 37 (1 m.)

Grán Rifa
De un anillo de brillante, «Solitario», tasado por los Sres. Guillermo López & Brauer, en \$ 1.000, de los cuales se entregará \$ 100 á la casa de Beneficencia.
Para que todos los aficionados puedan aprovechar igual oportunidad, se ha puesto la acción á un suere cada una.
Con anticipación se avisará el día y donde se hará la Rifa.
El anillo y listas se encuentran depositados en la tienda del Sr. J. T. Chambaud, Carrera Venezuela, N.º 73. (1 m.)

RAMON F. MOYA

Carrera de Chile.

Calle de Escribanos.

VENDE por mayor y por MENOR

Aguardiente de uva.—Locumba.—Italia.
 Agua de Florida.
 Aperito.—Bither.—Amargo de Coca.
 Aceitunas Sevillanas.
 Champaña.
 Cerveza.—El Chimborazo.—Condor.
 Vermouth francés é Italiano.
 Cognac de las mejores marcas.
 Conservas.—Sardinas.—Salmon.

Gran surtido de vinos españoles.
 Jerez seco.—Oporto dulce.
 Jerez cro.—Oporto seco.
 Jerez ámbat.—Amontillado
 Jerez abocado.—Vino de Paras.
 Valdepeñas.—Reconstituyente
 Priorato.—Cabello Dorado.
 Tarragona.
 Vinos chilenos.—Mosto A soleado.

Espermas de 3, 4, 5 y 6 en libra.
 Mayorca de Guayaquil.
 Papel billete.—De oficio.—Rayado.
 Candados de seguridad.
 Juegos de porcelana para café.

Vinos Franceses.
 Blanco.—Chateau Iquen.
 Chateau Loubens.—Souternes.
 Tintos.—Gran surtido desde 80 ctvs.
 hasta \$5 botella

Corbatas.—Cuellos y puños de última moda.

Librería Americana

OBRAS ULTIMAMENTE LLEGADAS

<i>Rubén Darío.</i> —España contemporánea. 1 tomo pasta	\$y. 2
<i>Pardo Bazán.</i> —Una cistiana. La prueba. 1 tomo rústica	" 2
" Cuentos sacro profanos. 1 tomo rústica	" 2
" El saludo de las brujas. 1 tomo rústica	" 2
<i>Steniewicz.</i> —Por el pan. 1 tomo rústica	" 0,50
" Hannia. 1 tomo rústica	" 0,50
<i>Meryjowsky.</i> —La muerte de los dioses. 2 tomos rústica	" 1,60
<i>Gimeno de Flaquer</i> (Concepción).—La mujer intelectual. 1 tomo rústica	" 1,20
<i>Gimeno de Flaquer.</i> —Evangelios de la mujer. 1 tomo rústica	" 1,20
" En el salón y en el ocalor. 1 " "	" 1,20
" Mujeres de la revolución. 1 " "	" 0,50
<i>Daudet.</i> —Primer viaje, primera mentira. 1 tomo rústica	" 0,50
" Treinta años de París. 1 tomo rústica	" 1,50
" Roberto Helmont. 1 tomo rústica	" 1,60
" Rosa y Nilita. 1 tomo rústica	" 1,50
" Tartarin en los Alpes. 1 tomo pasta	" 2,40
" Tartarin de Taracón. 1 " "	" 2
" La bella Niveresa. 1 tomo rústica	" 1,60
<i>Jiménez Aquino.</i> —La responsabilidad ante el Parlamento. 1 tomo rústica	" 2
<i>Todd.</i> —El Gobierno Parlamentario. 1 tomo rústica	" 3,20
<i>Fouillé.</i> —Temperamento y carácter. 1 " "	" 2
<i>Fernández Prida.</i> —Derecho internacional público y privado. 1 tomo rústica	" 1,60
<i>Lencke.</i> —Estética en lecciones al alcance de todo el mundo. 1 tomo rústica	" 3,20
<i>Balzac.</i> —Eugenia Grandet. 1 tomo rústica	" 1
" Petrilla. 1 tomo rústica	" 1
<i>Kipling.</i> —Cuentos de las montañas. 1 tomo rústica	" 1,60
<i>Trueta.</i> —Cuentos de color de rosa. 1 tomo rústica	" 1,60
" El libro de los cantares. 1 tomo rústica	" 1,60
" Cielo con nubecillas. 1 tomo rústica	" 0,60
<i>Flammarion.</i> —Estela. 1 tomo pasta	" 2
" Urania. 1 " "	" 2
" Tierras del cielo. 1 tomo pasta	" 2
" Historia del cielo. 1 " "	" 5
" La vida de Copérnico. 1 tomo pasta	" 1,20
" Los terremotos. 1 tomo pasta	" 1,20
<i>Blasco</i> (Eugenio).—Poesías festivas. 1 tomo pasta	" 1,60
" Cuentos. 1 tomo rústica	" 1,60
<i>Baudelaire.</i> —Paraísos artificiales. 1 tomo pasta	" 2
<i>Maupassant.</i> —Nuestro corazón. 2 tomos pasta	" 3,20
" Una vida. 1 tomo, pasta	" 2
<i>Kneipp.</i> —Consejero de las familias. 1 tomo pasta	" 2
" Mi testamento. 1 tomo pasta	" 2,40
" Hidroterapia. 1 tomo, pasta	" 2
" El cuidado de los niños. 1 tomo, pasta	" 1,60
<i>Torre-Isonza.</i> —Filosofía cristiana. 3 tomos rústica	" 4,80
<i>Becker.</i> —Obras. 3 tomos rústica	" 3,60
<i>Goncourt</i> (Eduardo y Julio).—Carlos Demailly. 1 tomo rústica.	" 2,80
" Sor Filomena. 1 tomo pasta	" 2
<i>Max O'Reil.</i> —John Bul y su isla. 1 tomo pasta	" 1,60
<i>Taboada</i> (Luis).—Intimidables y recuerdos. 1 tomo rústica	" 1,60
" La viuda de Chaparro. 1 tomo rústica	" 1,60
<i>Catalina</i> (Severo).—La mujer. 1 tomo rústica	" 1,60
<i>Morand.</i> —El magnetismo animal. 1 tomo pas	" 2
<i>Coppée.</i> —Un idilio. 1 tomo rústica	" 1,60
<i>Possada</i> (Adolfo).—Feminismo. 1 tomo rústica	" 1,60
<i>Milot.</i> —Sin familia. 2 tomos pasta	" 3,20
" Mundana. 1 " "	" 2
<i>Pietrement.</i> —La felicidad en el hogar doméstico. 1 tomo pasta.	" 1,60
<i>Nardau.</i> —El mal del siglo. 1 tomo pasta	" 2
<i>Valbuena.</i> —Fe de erratas del diccionario. 4 tomos, pasta.	" 6,40
" Agridulces. 2 tomos pasta	" 3,20
" Rípios ultramarinos. 3 tomos pasta	" 4,80
" Rípios aristocráticos. 1 tomo rústica	" 1,40
" Rípios académicos. 1 tomo rústica	" 1,40

DISPONIBLE DISPONIBLE DISPONIBLE